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人都会举出很多上财吸引他的理由，我也是其中的一员，但

在经历了两次考研之后，我发现在当初作出选择的时候有很

多没考虑到的地方，所以我想把我这两年所得到的信息和我

的亲身感受写出来，以供后来的兄弟姐妹们参考，希望你们

不要走我的弯路。document.write("").ad_dst = ad_dst 1. 好的方

面不言自明我就不多说了。我主要讲一些不利的因素，我的

这些要点只供参考，至于如何选择还要看你们自己！ 1.对于

上财的录取工作我最后得出的结论是：公正但不透明！上财

在公正方面口碑一向不错，但上财在招生工作方面是很不透

明的，很多学校都可以察到本专业所有考生的成绩复试线划

定后也会网上公布名单，即使分数线尚未出来，但结合前面

人的单科成绩也就大约知道自己是否有希望了。前一段时间

之所以会有人贴出南开/武汉大学烈士名单就是因为他们可以

随意察到其他考生成绩的原固。但上财在校内分数线未定之

前绝对不会透露半点风声（有关系除外），这导致身处边缘

的考生及其痛苦！边缘人真的是最惨的一拨人，整天吊在网

上等消息，整天打电话，寄材料联系调剂，更本就没什么心

思准备什么复试，即使勉强以最后几名的身份进入复试也是

被刷的重点对象，况且复试又准备的不好更加加大了危险！

2.在报考导师的时候也要注意，上财很多特牛的导师一般都

不带外校考生的，所以当你看导师介绍看得两眼发直的时候

，你最好还是要打听一下人家会不会带外校学生，别一厢情



愿。 3.上财有个不成文规定：如果单科过线但未达到及格

（60/90）即使总分再高也是没有公费的，这一点我是听以前

一个考上上财的事兄说的，现在是否还沿袭这个规定还有待

考证。 4.关于上财的火热程度，05年上财招1200人，其中300

为MBA，统招为900，还要除去报送生，而去年的报考人数

是9700 ，而现在MBA普遍疲软，很多综合名校的MBA都需要

调剂生，所以这九千七百多人差不多有九千人是统考的，也

就是上财平均下来报考和录取比例也是十几比一，其激烈程

度可见一斑！就连上财的一些老师也非常诧异，上财真的就

有那么好吗？怎么又真麽多人前仆后继，想一想伴随着05年

招生的结束，留下的是八千多炮灰呀！现在大家普遍承认的

是这些年上财确实有些非理性繁荣！另外，大家也可以看看

考研版“我的大学”版块，最能Hot！的就是上财，其火爆程

度不言自明！ 5.关于上财和其他综合名校的比较，这也是很

多人关心的问题，尤其是有人喜欢那上财和复旦做比较，因

该明确的是：上财毕竟只是个专业学校，无论学校环境规划

，还是整体气氛都没有那些综合名校大气。上财毗邻的就是

复旦，难免有时候会做个比较，也就难免有时会失望，尤其

是那些考了很高分数的。但至于报考二者的难度来说，还是

复旦要难考一些，无论是专业课（下面有详细论述）还是分

数线复旦的难度都要大一些。 6.关于专业课的难度，上财的

专业科和北大的专业课目前还不是一个档次，也逊色于人大

和复旦的，但自从04年专业课难度加大后，其难度已经接近

人大和复旦了，况且还有一个值得考虑问题是，上财的题量

要比这几个学校大很多，所以综合难度的划定除了要考虑每

道题的绝对难度外还要把题量考虑进去（这个道里恐怕考过



英语6级和研究生英语的都明白吧，一个主要是考速度，一个

主要是考实力），把这些因素综合起来的结论是：财大的专

业科难度基本和人大，复旦的持平（只指04年和05年的） 附

：近三年的命题情况：2003年：较简单。判断题：10道，选

择题：20道，证明题：2道，计算题：2道，论述题：2道

。2004年：较难。判断题：20道，选择题：40道，证明题：1

道，计算题：2道（一道包含四问，一道包含三问）论述题

：2道2005年：难（但因为大家已经吸取了04年的教训，准备

的充分一些，所以考的比04年好）客观题题量持平，30到判

断，30道选择，大题又增加了一道，而且几乎每道题都是一

题多问的。 综合4，5，6点，我认为上财的性价比不如那些综

合名校，综合名校注重综合素质，反对偏科，所以单科线划

的很高（当然也有很多人牺牲的很可惜），但财大是在国家

线的基础上浮动，单科上卡的人不多，这样就导致了总分上

扬，所以如果各科实力比较均匀（60/90以上）的话还是报那

些综合名校好些，今年经济类南开是340的线。厦门是330多

的线，人大335（专业课要求100以上），而财大的一般专业

今年估计都要在350以上，金融，企管，投资，会计，产经等

专业都要达到360以上。但如果有单科缺腿（比如说英语没信

心上60的）那还是千万不要报综合名校了，当然单科也不能

太低，否则财大也是不要滴！ 7.关于调剂,现在满怀壮志的也

一定要看！这是我这次血的教训。 (1)上财不是34所，这对调

剂很不利，这是我此次考研体会最深的一点，当报考34而被

刷（无论是总分受限还是单科受限）的考生全身心的投入调

剂行动的时候上财的考生还在苦苦的等待国家线。另外，当

很多院校已经复试完毕了的时候上财的分数线恐怕还没有下



来，那时34所复试被刷的考生也可以迅速的开始着手调剂工

作，而且几乎所有的调剂院校都会优先考虑报考（注意：不

是本科所在学校）34所的调剂考生。由于分数线出的晚又会

导致另一个问题：复试也晚，这样由上财复试被刷的考生所

联系的选择面就变得更窄了，即使能调剂，调剂院校的档次

可想而知。 （以上还针对所有的非34所的院校） (2)上财没有

研究生院，这对调剂也很不利，本人联系山东大学经济研究

中心被拒就是因为这个理由，我本科是34所的，也有研究生

院，但这些都不算数，人家看得是你报考的学校是否有研究

生院。对于山东经济研究中心这个规定我很愤慨！难道那些

有研究生院的理工科院校的经济类考生就比咱报财大的牛了

？简直荒谬！但更让人沮丧的是，重庆大学，东北大学这些

实力不错的211学校的调剂要求也有类似的规定。 （以上也针

对除五十多所有研究生院的院校） (3)管理类考生（包括企管

，营销，财务，会计）请注意，上财初试考的是数学四和经

济学，但大部分院校考的是数学三和管理学或财务、会计学

。这无疑在调剂时设置了屏障，目前国家还尚未有关于数三

数四相互调剂的明文规定，但如果人家不愿意要你或想从你

身上卡点油水，光凭这一点，人家就可以将你否决，即使你

总分再高也没办法。 说明：不要以为调剂与你无关，谁也不

能保证自己能考到三百七八以上，即使你实力再强也有可能

有失误的时候，也有可能发生意外的时候，偶就是考试那几

天持续高烧，鼻子全塞，只能靠张大嘴呼吸，结果本来数学

专业出身的我数学考的极其糟糕！我想引用一句名言：“对

于人生而言，除了死亡确定无疑外，其他的一切只是概率而

以！”对于这一点，已经考过的朋友也一定深有体会吧！ 除



了以上的因素外还需要考虑其他的一些因素，比如在财大有

认识人，认识老师更好，还有离上海最好近一些，无论是打

听消息还是校内调剂都会方便很多。 最后要说的是，如果该

考虑的因素都考虑了，就不要后悔自己的选择，也要勇于承

担自己选择所造成的一切后果！


